

Questions orales

Des voix: La question!

M. Shields: Quand donc le ministre va-t-il faire passer la santé économique du pays avant son amour-propre et revenir sur certaines des décisions qu'il a prises dans le cadre de la politique énergétique nationale? Quand donc va-t-il faire passer le bien-être des Canadiens avant son amour-propre?

Des voix: Bravo!

Des voix: Oh, oh!

M. Paproski: Vous trouvez peut-être ça drôle, mais pas les Canadiens.

L'hon. Marc Lalonde (ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources): Madame le Président, j'invite mon honorable ami à regarder la réalité en face au lieu de s'écouter parler. Je lui rappelle que les dépenses prévues pour cette année dans le secteur du pétrole et du gaz naturel augmenteront de près de 40 p. 100, contre environ 7 p. 100 l'année dernière. Elles augmenteront environ deux fois plus vite que les dépenses prévues dans le secteur manufacturier. Au cours des cinq prochaines années, on prévoit que les dépenses dans le secteur pétrolier augmenteront à un rythme beaucoup plus rapide, toutes proportions gardées, que celles du secteur manufacturier du pays. Ce secteur est en pleine activité. Je crains bien que mon honorable ami n'ait des œillères.

* * *

LA COMMISSION CANADIENNE DU BLÉ

LE PRIX INITIAL DES CÉRÉALES—ON DEMANDE UNE ANNONCE EN MARS

M. Stan J. Hovdebo (Prince-Albert): Madame le Président, le ministre chargé de la Commission du blé siège à l'autre endroit et le ministre des Transports est absent, de sorte que je dois poser ma question au ministre de l'Agriculture.

Une voix: Oh, oh!

M. Hovdebo: L'an dernier, le ministre chargé de la Commission du blé n'a pas annoncé les prix initiaux des céréales au début du printemps ce qui aiderait les agriculteurs à préparer leurs semences. Comme l'industrie a reproché au gouvernement de ne pas l'avoir fait et que ce dernier se rend toujours aux désirs des agriculteurs de l'Ouest, le ministre peut-il assurer aux députés et aux céréaliers que le gouvernement annoncera le prix initial des céréales pour 1982-1983 en mars, afin de leur faciliter la tâche plutôt qu'en juillet, quand ce n'est plus d'aucune utilité?

● (1450)

L'hon. E. F. Whelan (ministre de l'Agriculture): Madame le Président, le député a répondu à sa propre question, car comme les prix ont été annoncés tardivement, ils n'ont guère eu de répercussions sur les semences l'an dernier. Cependant, les agriculteurs ont eu une des plus grosses récoltes et une des

meilleures campagnes jamais vues dans l'Ouest. Les prix ont donc peu influé sur leurs projets d'ensemencement.

ON DEMANDE QUE LE PRIX SOIT ÉTABLI EN TENANT COMPTE DE L'AUGMENTATION DES COÛTS DE PRODUCTION

M. Stan J. Hovdebo (Prince-Albert): Les agriculteurs de l'Ouest veulent savoir sur-le-champ s'ils vont emblaver suffisamment pour atteindre l'objectif des 35 millions de tonnes métriques dont parle le gouvernement. Comment interpréter les actes et les paroles du ministre? S'il dit aux agriculteurs: «Oui, emblavez davantage», assurera-t-il en même temps à la Chambre que les agriculteurs obtiendront d'assez bons prix pour leur production céréalière pour pouvoir faire face à l'augmentation des coûts de production? Pourrait-il également nous assurer que les agriculteurs pourront bénéficier de services de transport à un coût qui leur assurera des revenus se comparant à ceux qu'ils ont obtenu l'an dernier qui était une année de production exceptionnelle? Comme groupe qui rapporte plusieurs millions...

M. Baker (Nepean-Carleton): Règlement.

M. Hovdebo: ... quatre milliards de dollars en devises étrangères à notre pays, on devrait lui garantir qu'il pourra écouler ses produits.

M. Kempling: Pour ce qui est de ma question...

Des voix: Bravo!

L'hon. E. F. Whelan (ministre de l'Agriculture): Madame le Président, le député semble reprocher aux agriculteurs d'avoir la faculté de décider eux-mêmes ce qu'ils devraient semer et combien grand ils devraient semer. Hier, j'ai répondu à une question que m'ont posée des députés de l'autre parti de l'opposition à propos de la nécessité d'accorder de bonnes conditions de financement au secteur. J'ai dit admettre cette nécessité. Mais le député doit également se souvenir qu'on a enregistré des records quant aux expéditions et aux exportations céréalières.

M. Hovdebo: A un prix le moins élevé qu'on ait jamais vu.

M. Whelan: Plus de 26 millions de tonnes ont été acheminées. Les agriculteurs peuvent donc produire et prendre toutes les décisions de leur propre chef. Toutefois, l'annonce dont a parlé le député n'influera pas beaucoup sur ce qu'ils feront car, l'année dernière, ils ont décidé d'eux-mêmes ce qu'ils allaient faire et ils le feront encore cette année, quel que soit le moment où nous annoncerons cette nouvelle.

* * *

LA CHAMBRE DES COMMUNES

PRÉSENCE À LA TRIBUNE DU PRINCE SALMAN BEN SAUD BEN ABDUL-ARIZ D'ARABIE SAOUDITE

Mme le Président: J'ai l'honneur de signaler la présence dans nos tribunes du prince Salman ben Saud ben Abdul-Ariz d'Arabie Saoudite.

Des voix: Bravo!